

EL ECO DE TRUJILLO

Sr. Director de
«El B...»

Semanario Independiente de Intereses Generales

INSERCCIONES

Artículos, Reclamos y Comunicados á precios conven-
cionales.
Se aceptan inserciones indefinidas.

DIRECCIÓN, REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA, PLAZA MAYOR, 25
DONDE SE DIRIGIRÁ TODA LA CORRESPONDENCIA

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES QUE SE NOS REMITAN, NI SE ADMITEN SIN LA FIRMA DE SUS AUTORES

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Trujillo, un trimestre. 150 pesetas
Fuera de la localidad, idem 200 —
PAGO ANTICIPADO

Contranofele Luengo

Es el preparado más moderno, más racional, más científico y de efectos más inmediatos y seguros para curar toda forma de paludismo.

Consultarlo con la distinguida clase médica, probarlo después, y os convencereis.

Se vende en cajas de 50 píldoras al precio de 4 pesetas, en todas las Farmacias y Droguerías de España.

Fábrica de Jabones

Tosé García de la Cruz

GARCÍA, 2, y SAN MIGUEL, 3
TRUJILLO

El dueño de esta nueva Fábrica no ha omitido gasto ni sacrificio alguno para montarla en esta ciudad con todos los adelantos y mejoramientos que la producción moderna exige, encontrándose sus productos en condiciones de competir, en calidad y economía en precios, con los procedentes de las más acreditadas fábricas de España. Además encuéntrase al frente de esta fabricación un Director práctico é inteligente, pudiendo ofrecer estos jabones á los precios siguientes:

Jabón blanco, pinta 1.^a superior: Arroba, 8'50 pesetas; kilo, 0'80 id.

Jabón sevillano verde, pinta 1.^a: Arroba, 8 pesetas; kilo, 0'70 id.

Jabón sevillano verde, liso: Arroba, 6 pesetas; 460 gramos, 0'25 idem; 230 gramos, 0'15 idem; pastilla económica, 0'10 idem.

Ferrocarriles Extremeños

La red del Nordeste de Mérida

La explotación de la fosforita de Logrosán, que se anuncia gigantesca, el hermoso despertar de la comarca extremeña, que, convencida de la esterilidad de la protección del Estado y de los males sin cuento de la población de campanario, quiere bastarse á sí misma, ponen sobre el tapete el problema ferroviario del Nordeste de Mérida.

Los errores de nuestros abuelos clamaban sin vías férreas una inmensa zona—la mayor de España—en torno á Logrosán. El gran rectángulo férreo Madrid, Ciudad Real, Mérida, Cáceres fué un desastre como tal, pues si los ferrocarriles es- tructurales acortan, en cierto modo, las distancias, no lo es menos que á la distancia de 340 kilómetros de la frontera de España, la colocaron bonita- mente á unos quinientos kilóme- tros por Ciudad Real, sea por Cáceres, cruinando de paso á la provincia de Badajoz, á Trujillo, llave de

Los ferrocarriles secundarios están llamados á enmendar en parte las tristes consecuencias de tales yerros, del modo que vamos á exponer.

Extremadura, casi tan extensa como Bélgica, no puede aspirar á tener una red de cerca de 7.000 kilómetros como ésta, pero sí á llevar el riego de la civilización completando su red con un ferrocarril de la derecha del Guadiana y otro de la izquierda del Tajo, haciendo juego con los dos actuales de la derecha del Tajo y de la izquierda del Guadiana. La transversal de Mérida á Cáceres y la proyectada de Almorchón á Talavera, ó bien de Logrosán simplemente hasta Toledo, completarán cuadro tan halagüeño.

Las minas de Logrosán son, por hoy, el eje del problema.

Las cincuenta mil toneladas anuales que piensan extraerse no pueden salir sino en ferrocarril que conduzca á un puerto el fosfato que, como abono de excepcional valía, no consumen la región ni la patria, y ojalá que de España no llegue á salir ni una piedra. Para ello caben tres proyectos: a) un ferrocarril industrial, privado y tan transitorio como pueda ser la explotación, que cruce la distancia mínima de Logrosán á Villanueva, pasando el Guadiana por un cable aéreo; b) un ferrocarril comercial y permanente de Logrosán-Trujillo-Cáceres, que conduzca el fosfato á Lisboa; c) otro análogo que, por Miajadas y Mérida, le conduzca á Huelva, puerto español que dista de Logrosán cerca de 250 kilómetros menos que la capital del vecino reino.

¿Cuál de estos dos últimos es el preferible? En realidad son necesarios ambos. El primero tiene en su abono la importancia tradicional y prestigios de Trujillo; el estar subvencionado por el Estado con la garantía de un interés del 4 por 100 á razón de un capital de 80.000 pesetas por kilómetro, como todos los de la red secundaria; y cierta cláusula del contrato de arriendo de las minas consignada para facilitar su construcción. Al segundo le abonan, en cambio, la mayor riqueza y laboriosidad de la zona, la llanura y baratura de su trazado; el afectar más ó menos directamente á los pueblos de Mérida, Mirandilla, Trujillanos, Valverde, San Pedro, Santa Amalia, Alcuéscar, Arroyomolinos, Valdemorales, Almoharín, Miajadas, Escorial, Villamesías, El Villar y Rena, Abertura, Alcollarín, Campo, Madrigalejo, Zorita y Logrosán, pueblos de suelo rico y de ricos municipios que pueden subvencionar la construcción, amén de dar gratis, como lo han hecho, las expropiaciones. Su trazado es sencillamente resucitar la antigua calzada romana de Mérida á Toledo ó sea hoy de Mérida avanzando hacia Madrid.

En realidad los dos ferrocarriles son tan hermanos como las dos cuencas fluviales á que afectan. Supuesto construido cualquiera de ellos, por ejemplo el de Mérida á Logrosán, el otro entroncaría en Zorita con una longitud de apenas 30 kilómetros hasta Trujillo, kilómetros que podían agregarse sin gran esfuerzo á la vía de Logrosán á Mérida, si Trujillo no prefiriere, como más racional quizás, entroncar en Miajadas con dicha línea, con lo que el antiguo proyecto de Mérida á Plasencia ó á Navalmo-

ral, por Trujillo, se vería realizado como por encanto en su primera mitad, Trujillo-Mérida, pudiendo considerarse el trozo Miajadas-Logrosán, como un ramal de esta importante vía, consagrado especialmente á los fosfatos.

Notará el lector que de cuanto va dicho á lo que se ha hablado respecto á ferrocarriles estratégicos, va un mundo.

Estos se están tratando por el sistema viejo de pedir la sempiterna limosna oficial que llega tarde, mal ó nunca.

A la vía de la derecha del Guadiana la cobijan mejores auspicios, pues la garantizan, para fecha muy corta, el enorme tonelaje minero de Logrosán, las láminas de los pueblos interesados, la decidida protección de todo el elemento pudiente y político de Trujillo y de cuantos pueblos afecta, especialmente de la gloriosa y augusta Emérita. Si esto no bastase, hay otro hecho del que hemos sido al par actores y testigos, hecho inaudito en los fastos de Extremadura: Mérida, Miajadas, Escorial, Alcollarín, Zorita y Logrosán, ¡honor al patriotismo extremeño!, han dado francos los 95 kilómetros de expropiaciones en cinco días. Sembrante milagro supone algo que es preciso decir muy alto.

Es la primera vez que Extremadura prescindiese de la protección del Estado confiando en sí misma. Extremadura se redime, pues, y despierta del letargo secular en que la sumiese la sucesión de Portugal.

Ya era hora.

Hállase, pues, hoy el asunto sometido, en obligada cortesía, al estudio de la compañía de Madrid-Zaragoza-Alicante. Si ésta, por cualquier motivo no acometiese la empresa, la acometerían con rapidez y energía los capitales franceses y españoles dispuestos ya para este fin. Pronto, pues, habremos de ver al primer ferrocarril secundario extremeño extenderse entre Tajo y Guadiana como una Y gigantesca cuyas dos ramas serán Miajadas-Trujillo y Miajadas-Logrosán, con el tronco en Mérida, ó bien Zorita-Trujillo y Zorita-Mérida, con el tronco en Logrosán, según la manera como la patria de Pizarro ligue con la red, ora en Miajadas, ora en Zorita.

Esperemos para pronto gratos sucesos que sirvan de recompensa y de estímulo á la Cenicienta querida.

M. ROSO DE LUNA.

«Centro Extremeño» á 21 Agosto de 1908.

(Del Noticiero Extremeño).

A. Torremocha

DENTISTA

Plaza de Ruiz de Mendoza, núm. 8. Trujillo.

A mi prima Rosita Miura Casas

En el día de su Santo.

¡Eres, prima querida, tan hermosa!
Que mi pluma se siente anonadada
Para pintar tu imagen primorosa,

Y lo mejor que fuere es no hablar nada
De las que son tan bellas, cual mi Rosa.

Eres, mi Rosa amada, cual la flor
Que su nombre precioso te ha legado;
Más dulce que el lenguaje del amor,
Ese amor encantante, ese cantado
Por la lira de un bello trovador.

Mis ojos no cesaron de mirarte
Al encontrarme en Almería á tu lado.
El alma se alimenta en adorarte
Con cariño tan puro, tan sagrado,
Que no puede mi pluma revelarte.

Como el amor primero que se siente
Aletear en corazón dormido,
Es tu rostro, sereno, sonriente,
Cual ese amor que crece embellecido
Arrullado en el mar de nuestra mente.

Nacida en la fecunda Andalucía
Entre brisas marinas, lindas flores,
Donde sueña la rica fantasía
Con idilios poéticos de amores,
Donde se ensancha el alma noche y día.

Allí el Mediterráneo que adormece
Con su palero canto sossegado
¡La vida más amable nos parece
Respirando el ambiente que embriagado.
Se interna en nuestro pecho y la engranda
(dece!

¡Por eso vales tanto ya lo entiendo,
Una de las regiones más hermosas:
Por lo cual he venido comprendiendo
Que es tierra alegadora de las diosas
Y tú eres una de ellas, ¿vas sabiendo?

Yo no sé lo que tiene tu mirada,
Que mirando tan solo indiferente
Ya tienes, prima bella, conquistada
La amistad y el cariño de la gente;
Un don que te dió el cielo, Rosa amada.

Al ver que ya tu santo se echa encima
Y no me hallo á tu lado, cual quisiera,
Tengo una pena que mi pecho mina.
Te felicito con pasión sincera;
Te manda un beso idólatra tu prima

ELISA MIURA PÉREZ.

Santa Cruz de la Sierra y Agosto de 1908.

Desde Salvatierra

Está próxima á terminarse la ermita erigida en este pueblo por la caritativa y piadosa propietaria del mismo, D.^a Catalina Canchal, viuda de D. Francisco León, para panteón de familia.

Es un suntuoso edificio situado en la parte mediodía de la localidad al pie de la hermosa cruz de piedra de nominada Cruz de los Mártires. Aunque de reducidas dimensiones, su construcción ha ocupado á varios maestros durante tres años. Es por la solidez, una verdadera fortaleza que recuerda las célebres pagodas de la India, talladas en roca viva.

Su corte ó plano horizontal tiene la forma de una cruz cuyo brazo central ocupa el templo propiamente dicho, hallándose situado en el lateral derecho la sacristía y en el izquierdo el panteón. Dicho brazo ó nave central tiene una elevación doble que la

de las laterales y está rematada por ocho capiteles de piedra hermosamente labrados, situados cuatro en cada lado del edificio, que corresponden á otras tantas columnas adosadas á las paredes. En la parte media de la fachada, y parte posterior del edificio, correspondiendo á los extremos del caballete que separa las vertientes del tejado, se levantan dos cruces de piedra ostentando la primera en su centro las iniciales C. C. de la propietaria.

Cuatro ventanales y tres ojos de buey, de estilo ojival, distribuidos simétricamente, dan luz al interior del templo, coloreada por polícromos cristales.

El recinto del mismo, cuyo suelo de mármol y cuyas paredes y bóvedas pintadas de verde, con relieves dorados, le dan con la policroma luz de las ventanas un aspecto serio y grave como una tumba; encierra: un altar de mármol, sencillo y hermoso, con cuatro huecos para otras tantas imágenes de Santos; el panteón situado á la izquierda, tras de plateada verja, y un púlpito de hierro fundido, pintado de porcelana con relieves de oro, colocado á la derecha. En la media naranja situada por cima del altar hay una pintura al óleo simulando un cielo con nubes, en cuyo fondo, aún no concluido, se imitarán unos ángeles simbolizando una especie de Gloria.

Por último, una puerta de planchas de hierro, pintada imitando á madera de nogal, cierra el edificio al que rodea exteriormente una verja de hierro.

Próxima á la ermita se levanta la casa habitación para el capellán de la misma.

Con destino á ella están ya en poder de la fundadora los muebles y ropas, y próximas á recibirse las imágenes sagradas que han de ocupar el altar. Los primeros, consistentes en una cómoda, tres sillones y dos bancos, son de madera de nogal y excelentemente contruidos. Entre las ropas llaman poderosamente la atención seis casullas de los distintos colores que usa la iglesia, las cuales son sencillamente admirables. El cáliz es también una preciosa alhaja. Las imágenes han sido encargadas á un célebre escultor de Valencia y con las de Santa Eusebia, Santa Catalina, San Francisco y Santo Domingo, nombres que llevaron en vida aquellos cuyos restos ocuparán el sagrado lugar.

El coste de todo se calcula en unos veinte mil duros.

La inauguración se verificará en los últimos días del próximo Septiembre y promete ser un acontecimiento en la localidad. En la función de inauguración ocupará la sagrada cátedra el notable orador D. Eugenio Díaz Moreno, que hace años regentó esta parroquia y de cuya elocuencia desde el púlpito guarda el pueblo grato recuerdo.

Las personas piadosas tienen un notable ejemplo que imitar en la de D.^a Catalina Canchal que, sin dejar de auxiliar á los pobres de Salvia, antes bien, prestando un gran apoyo á la clase menesterosa, de á una obra de imperecedero recuerdo que pondrá de manifiesto ante las futuras generaciones la religiosidad de tan digna señora.

¡Qué bien, si Dios le infundiese ánimos para levantar al lado del edificio que tan bien patentiza su fé y caridad cristiana, otro donde los niños pobres encontrarán alimento y educación que les hiciera aptos para ganarse el sustento! ¡Con qué gratitud no bendecirían su nombre aquellos seres que, gracias á su generosidad, pudieran con sus facultades naturales, elevarse de la categoría de tristes jornaleros agrícolas á que les impone su pobreza, á la de maestro en ciencias y artes que su talento natural auxiliado convenientemente pudiera llevarles!

FRANCISCO S. SOLÍS.

Agosto 24 de 1908.

Tenemos el gusto de insertar el siguiente artículo, publicado en *El Herald de la Ribera*, periódico de Aranjuez, debido á la pluma de nuestro ilustrado amigo y paisano, el malogrado joven D. Cipriano Cano Cortés, oficial 2.^o de Administración Militar, fallecido en esta ciudad el día 3 de Mayo del presente año.

EL TABACO

Quisiera saber qué razón tienen los que llaman vicio feo y repugnante á la costumbre de fumar, siendo, como es en verdad, un recurso magnífico para abstraerse, para pensar en algo que está fuera de la vida real.

¡Cuántas obras! ¡Cuántas creaciones sublimes habrán tomado formas veladas en embrión por la delicada y aromática nube de humo de un cigarro!

¡Cuántos inventos habrán salido á luz por la misma causal!

Colón merece todo el agradecimiento, todo el respeto de la humanidad, no solo por el hecho de descubrir América, sino porque como resultado de esto se conoció el tabaco, el gran resorte para excitar nuestra imaginación.

Cuando aspiro yo el humo de un buen cigarro, siento un placer inexplicable lo mismo que deben sentir los indios cuando toman el *haschid* (extracto de cáñamo indiano), para producirse una especie de somnolencia embriagadora que los hace felices; entonces me parece habitar en otro mundo más bello, solo comparable al paraíso que Mahoma reserva á sus creyentes.

Cuando quiero recordar el gusto de algún manjar de mi agrado, enciendo un cigarro y lo consigo; no es esto lo más raro; sino que quedo tan satisfecho como si efectivamente fuera verdad. No faltará quien diga, si llevo la despensa en la petaca; pues nada, esto no es más que una de las muchas ventajas de que gozan los fumadores.

El que no fuma, vive en el mundo.

El fumador, vive en el cielo, cuando está bajo la acción del letargo producido por la nicotina.

El tabaco es un lazo social, distrae los ratos de ocio y hasta suele suceder que dentro de una cajetilla encontramos (aparte de otras cosas) la dicha, la felicidad terrenal.

He aquí la prueba.

El año 1894, cuando la algarada de los moros de Mazuzá, Frajana y Benisicá, formaba yo parte del ejército de operaciones en Melilla: era soldado en el Regimiento de Infantería de Wad-Ras.

De todas partes llovían regalos para el ejército de operaciones: Ron, azúcar, café, tabaco, vino y hasta ropas: No había día en que no se distribuyese alguna cosa.

Un día en que nos repartieron tabaco, vi muchas cajetillas con inscripciones, nombres, fechas..... en fin, caprichos de los donantes, pero en una de ellas, que tocó á un buen amigo mío, soldado entonces, como yo, encontré un papel que decía, «Madrid 24 de Diciembre de 1895» «Tendré mucho gusto en tener noticias de la persona que se fume esta cajetilla.» Después un nombre de mujer y las señas de su casa.

Pues por dar gusto á la generosa donante, el agraciado escribió y recibió contestación con 25 pesetas para tomar café, él y sus compañeros; así decía la carta.

El muchacho siguió escribiendo y cuando regresamos á España, su primer cuidado fué visitar á su protectora desconocida.

Después estudió la preparación e ingresó en una Academia militar. Hoy es ya primer teniente y está casado precisamente con su protectora, siendo los dos esposos más felices que he visto.

Cosas del mundo.

Un idilio de una cajetilla.

Si él no hubiera sido fumador no hubiera hallado esa ocasión de ser dichoso.

Nada: Yo me declaro fumador incansable y aconsejo á los que no lo

son, que desechen sus preocupaciones y fumen.

Día llegará en que para ser persona importante habrá que presentar la petaca. La palabra tabaco llegará á ser sinónima de civilización y los fumadores al comprar tabaco en vez de decir:

Deme V. una cajetilla de cigarros.

Dirán:
Deme V. un paquete de descubrimientos.

¡Viva el tabaco!

C. C. C.

DELLA

Desde el momento
niña hechicela
que por plimela
vez yo te vi,
sentí que el pecho
se me saltaba
y suspiraba
solo por tí.

Pensaba alegre
que eres muy bella
y que mi estrellita
puedes tu sel;
también pensaba
que eres hermosa,
cual linda losa
de glan valel.

Pensaba, niña,
que si me amases
y me milases
con ilusión,
nunca pudiera
yo á tí olvidarte
y de entegarte
mi colazón.

Deja que te contemple,
quelido selafín,
y te de cien ablazos
y besos sin fin,
y cuando tú me digas,
nos casamos los dos
y selemos felices
con la bendición de Dios.

JULIO LATATU.

DE TOROS

Hoy podemos ya comunicar á nuestros lectores algunas nuevas noticias acerca de la corrida del 15 de Septiembre.

Primeramente diré que aunque los programas anunciadores señalan el día 8 de dicho mes como fecha para comenzar el despacho de localidades, hanse visto los señores empresarios en la imprescindible necesidad de adelantar dicha fecha, pues es tan grande el número de *madrugadores* que han solicitado los asientos de preferencia, que á la hora presente se han expendido más de la mitad de las localidades. Cosa que no es de extrañar conociendo la animación que en Trujillo hay.

¿Qué digo? ¿en Trujillo? no; quise decir en toda la provincia de Cáceres y... aún algo más.

Que esto es cierto lo verán los que asisten á las ferias que por estos contornos se están celebrando, como lo vimos los que á Zorita fuimos y tuvimos la satisfacción de oír de labios de aquellos vecinos: «que nunca conocerá ni ha conocido Trujillo una concurrencia de forasteros como la que en la próxima feria de San Miguel habrá, pues—según van diciéndonos—la corrida de Trujillo trae á todos estos pueblos revueltos y casi nadie ha venido á Zorita por asistir á Trujillo, y la verdad que al Gallo y al Gordo no se les ve todos los días con la facilidad y economía que podemos hacerlo en esta ocasión.»

Y no es esto solo, sino que hay otra gran sorpresa.

Según datos que á la vista tengo, entre varios establecimientos de Cáceres se han recaudado ya algunos miles de reales, (cifra no exagerada si se tiene en cuenta que solo los pa-

rroquianos de una casa de... han reunido más de 400 pesetas para poder pagarnos una de las *deudas* de gratitud que con llananos tienen, invadiendo día las calles de esta ciudad de modo inverso han hecho llananos tantas y tantas veces.

Los cacereños echarán en ocasión el bodegón por la ventajosa además de la magnificencia del cartel conservan en la memoria la del 8 de Septiembre de 1906. Las noticias que me dan así lo manifiestan cosa que es muy de tener en cuenta por tratarse de visita que Trujillo nunca ha conocido, contribuyendo esto á que entre los trujillanos un mayor entusiasmo uniéndose en un haz todos los hermanos regionales.

También diré que hay en esta ciudad quien al pasar por donde se encuentra un cartel de la corrida, descubre y santigua, y dirigiéndose suplicante mirada á la divina patrona y reina de Trujillo, la pide de salud y *fuerzas metálicas* para poder visitar en la tarde del 15 Septiembre de 1908 el interior de nuestra Plaza de Toros.

En varios escaparates se encuentran ya las banderillas, las que no han gustado y han venido ha hacer que se sueñen todos los trujillanos con esta función.

Y como final copio un telegrama que en *El Liberal* encuentro de la corrida celebrada en Zaragoza el mismo domingo, dice así lo que se refiere al *Gordito*:

«Gordito, magistral en el primer citando dos veces á recibir, sin decir el toro, al que mató de una estocada. En el último hizo una faena de maestro y terminó de un pinchazo una estocada y un descabello.»

¿Qué les parece?

A mí, que no han podido confiar mejor cartel de toros y toreros que hay que acostumbrarse á esta olvidada plaza llena de entusiasmo multitud como en fecha muy próxima estará; y no olviden que con corridas como esta es con las que se puede acreditar una plaza.

MACHAQUITO V.

El baile del domingo

Hete cómo antes de la llegada del carnaval, yo, el humilde *Cosquero* veome precisado á enristrar la pluma para hacer la revista de un baile.

Organizóse por varios artesanos de esta, ansiosos de proporcionar nuestras adorables paisanitas horas de solaz y exparcimiento efectuóse en la noche del último domingo en el hermoso salón *La Inimitable*.

Atentamente invitado por los organizadores de la velada, á eso de diez y media ponía mis peccadores en la espaciosa sala en ocasión que una treintena de parejas daban unas vertiginosas á los acordes preciosos vals.

El aspecto del salón no podía ser atractivo, más embriagador más sublime; á más de las preciosas jóvenes que valsaban en aquellos momentos contemplé en derredor de aquella gloria terrenal una infinidad de serfías muchachas que descansaban entonces para tornar después un nuevo ímpetu á gozar los dulces ceras de Terpsicore.

¡Horas felices, cuán veloces de nosotros!

Fugaces pasaron para mí y para todos los que tuvimos la dicha de hallarnos allí congregados las horas que la agradable fiesta duró.

Ya, á punto de terminarse, me mi lapiz y una cuartilla y á unos cuantos nombres de las señoras que allí tuve el placer de ver á Gallego y hermana, Felicia María Jesús y hermana, Antonia Lavís, Antonia Tercero, Celsa Sefa Moreno, Carmen García, Francisca García, talina González, Satur...